

auch mit der ihm eignen Gefälligkeit nicht nur bewilligt, sondern auch durch einige Zusätze meiner Arbeit eine größere Vollkommenheit gegeben hat, wofür dieser verehrungswürdige Gelehrte hier meinen öffentlichen Dank verdient.

Bei der erste Ausgabe war es meine Haupt Sorge, daß das Buch bey der Ausdehnung, die ich, meiner Absicht gemäß, manchen Materien geben mußte, dennoch nicht zu weitläufig, und folglich für den jugendlichen Gebrauch zu kostbar würde: deswegen ließ ich verschiedenes weg, was zwar in einem Buche für die Jugend gut und nützlich, aber doch in einer mathematischen Geographie nicht schlechterdings nothwendig ist. Dahin gehört eine Nachricht von den Weltkörpern und dem Maß, den die Erde unter ihnen einnimmt; die freylich eigentlich nicht in die mathematische Geographie gehört, sondern dem, der diese Wissenschaft in der Folge des mathematischen Cursus treibt, aus der Astronomie bekannt wird. Allein da ich die mathematische Geographie in diesem Buche gleichsam isolirt und abgerissen von  
dem